
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 10 – 14 октября 2022 г. 

 

Госсовет выступит с законодательными инициативами по ограничению 

прав граждан, сбежавших от мобилизации 

Государственный Совет Республики Крым  

 

         По словам председателя Государственного Совета Республики Крым 

Владимира Константинова, крымский парламент завершает работу над 

предложениями по внесению изменений в федеральные законы, которые 

касаются ограничения прав лиц, сбежавших от мобилизации. 

        Предлагается внести изменения в Федеральный Закон «О 

мобилизационной подготовке и мобилизации», в соответствии с которыми 

установить четкий запрет на выезд гражданина РФ, состоящего или 

обязанного состоять на воинском учете, за пределы РФ в период общей или 

частичной мобилизации, либо в военное время без разрешения военных 

комиссариатов, федеральных органов исполнительной власти. 

         Помимо этого планируется внести изменения в ФЗ «О контроле за 

деятельностью лиц, находящихся под иностранным влиянием». Здесь 

планируется вносить таких беглецов в реестр лиц, находящихся под 

иностранным влиянием. 

         Также в реестр иностранных агентов предлагается включать тех, кто 

публично осуждает граждан РФ, исполняющих свой конституционный долг 

по защите Отечества, либо оказывает содействие иным лицам в 

деятельности, направленной на распространение информации с целью 

склонения граждан РФ к неисполнению своего конституционного долга по 

защите Отечества. 

         Кроме того, депутаты предлагают дополнить перечень ограничений, 

связанных со статусом иностранного агента, а именно прописать лишение 

государственных наград тех, кто предал страну. 

        В отношении же лиц, которые были привлечены к ответственности по 

статьям 280.3 и 328 Уголовного Кодекса РФ, предлагается предусмотреть 

лишение права избирать и быть избранными на срок до 10 лет со дня снятия 

или погашения судимости. 

 

С целью развития сельских территорий  

Архангельское областное Собрание депутатов    

 

         В Новгородской области состоялось заседание постоянного комитета 

Парламентской Ассоциации Северо-Запада России по аграрной политике и 

рыбохозяйственному комплексу. В нем приняли участие парламентарии из 
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10 субъектов Российской Федерации. Его провел заместитель председателя 

Архангельского областного Собрания депутатов Александр Дятлов.  

       Одной из ключевых тем заседания стали вопросы развития сельских 

территорий. По мнению парламентариев, подготовка проектно-сметной 

документации по развитию территорий должна финансироваться из 

федерального бюджета в рамках профильной государственной программы. 

Речь идет о федеральной программе «Комплексное развитие сельских 

территорий». У муниципалитетов высокий интерес и желание участвовать в 

ее реализации, считают депутаты, однако сдерживающим фактором является 

отсутствие средств на разработку ПСД. 

        Законодатели подготовили обращение к Председателю Правительства 

РФ Михаилу Мишустину с просьбой рассмотреть возможность 

субсидирования затрат органов местного самоуправления на разработку 

проектно-сметной документации в рамках федеральной программы. 

         Комитет ПАСЗР также выступил с инициативой выделения льготных 

ипотечных кредитов для строительства жилых домов на сельских 

территориях без услуг подрядной организации. По мнению законодателей, 

многие граждане способны построить жилье собственными силами, что 

позволит использовать заемные средства для решения других вопросов, 

например, связанных с благоустройством жилого помещения. 

        Члены комитета поддержали обращение к Председателю Правительства 

Российской Федерации об утверждении правил предоставления субсидий из 

федерального бюджета кредитным организациям и АО «ДОМ.РФ» для 

выделения физическим лицам льготных кредитов на строительство жилых 

домов без услуг подрядчиков.  

 

Необходимо создать федеральный реестр сведений о погибших 

защитниках Отечества 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         В Шахтах прошли общественные обсуждения законодательных 

инициатив в сфере увековечения памяти погибших защитников Отечества. 

По их результатам, в частности, было принято решение предложить 

Министерству обороны сформировать постоянно обновляемый Единый 

специальный реестр общих сведений о погибших защитниках Отечества, 

найденных и установленных на территории Российской Федерации. 

       – Сейчас каждый поисковый отряд сдает отчеты в военкомат, – 

пояснила председатель комитета Законодательного Собрания Ростовской 

области по взаимодействию с общественными объединениями и молодежной 

политике Ирина Жукова. – При этом каждый военный комиссариат ведет 

свой собственный реестр этих данных. А поисковые отряды, и мы их в этом 

вопросе поддерживаем, хотят создать единый федеральный реестр. Такой 

документ очень облегчил бы родственникам поиск информации о судьбе 

погибших воинов.  
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        Кроме того, на обсуждении было поднято множество вопросов, 

связанных с организацией поисковой деятельности на территории 

Ростовской области. Прозвучали предложения по расширению мер 

государственной поддержки поисковых отрядов, укреплению 

взаимодействия поисковиков и школ в рамках патриотического воспитания 

молодежи. 

        Депутат Госдумы Екатерина Стенякина напомнила, что четыре года 

назад, благодаря предложениям донских поисковиков на федеральном 

уровне были приняты изменения, направленные на увековечение памяти 

погибших защитников Отечества. И сейчас мнения представителей 

поисковых отрядов, озвученные на общественных обсуждениях, могут 

перерасти в законодательные инициативы. 

        Все предложения донских поисковых отрядов будут собраны, 

проанализированы и переданы в работу профильных комитетов донского 

парламента. 

 

Наказание за неуважение к региональным госсимволам  

Законодательная Дума Томской области  

 

         Депутаты Законодательной Думы Томской области поддержали 

инициативу коллег из Республики Татарстан, направленную на защиту 

государственных символов субъектов Российской Федерации в сети 

Интернет. Соответствующие проекты законов уже поступили на 

рассмотрение в Госдуму РФ. 

         Действующий федеральный Кодекс об административных 

правонарушениях предусматривает ответственность за распространение в 

интернете информации, выражающей в неприличной форме, которая 

оскорбляет человеческое достоинство и общественную нравственность, 

явное неуважение к обществу, государству, официальным государственным 

символам РФ, Конституции России или органам, осуществляющим 

государственную власть в РФ. А федеральный закон об информационных 

технологиях и защите информации устанавливает порядок ограничения 

доступа к подобной информации. 

        Этого же власти Татарстана хотят добиться и по отношению к 

региональной символике. 

        Разработчики поправок отмечают, что в настоящее время регионы не 

могут устанавливать административную ответственность за выраженное в 

интернете неуважение по отношению к государственным символам 

субъектов РФ, так как региональные законы на граждан в других субъектах 

не распространяются. В связи с этим они предлагают внести 

соответствующие изменения в федеральный закон «Об информации, 

информационных технологиях и о защите информации», а также в КоАП РФ. 
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         – Также предлагается дополнить обязанности  владельцев сайтов 

осуществлять мониторинг и выявлять оскорбительные по отношению к 

региональным госсимволам материалы, а провайдера хостинга– 

ограничивать доступ к таким материалам по требованию уполномоченных 

органов, – добавил председатель комиссии по законодательству, 

государственному устройству и безопасности Томской облдумы Степан 

Михайлов. 

 

Парламентский комитет направит на федеральный уровень инициативу 

об увеличении административных штрафов за телефонный спам 

Законодательное Собрание Республики Карелия  

 

         Члены парламентского Комитета по законности и правопорядку 

обсудили законопроект, направленный на усиление мер административной 

ответственности за рекламу, распространяемую по средствам телефонной, 

факсимильной и сотовой связи. Парламентарии предлагают внести 

изменения в Кодекс РФ об административных правонарушениях. 

        Сейчас люди часто сталкиваются с так называемым телефонным 

спамом, когда фиксируются факты административных правонарушений. 

Парламентарии предлагают увеличить штрафы за нарушения в этой сфере. 

         Изменения за нарушения в сфере рекламы, предлагаемые в КоАП РФ, 

предусматривают увеличение размера штрафов с 2 – 25 тысяч рублей до 20–

80 тысяч рублей для граждан, с 4 – 20 тысяч рублей до 80–300 тысяч рублей 

для должностных лиц, с 100 – 500 тысяч рублей до 500 тысяч рублей – 1 млн 

рублей для юрлиц. 

         Профильный Комитет по законности и правопорядку направит 

инициативу об увеличении административных штрафов в области 

телефонного спама в Совет Законодателей РФ. 

 

Поддержано обращение о запрете для несовершеннолетних 

безникотиновых курительных смесей 

Дума Астраханской области   

 

         На заседании Думы Астраханской области под председательством 

Игоря Мартынова поддержано обращение к Правительству Российской 

Федерации, касающееся запрета продажи несовершеннолетним 

безникотиновых курительных смесей.  

        Нормы, направленные на ограничение вредного воздействия 

окружающего табачного дыма или потребления никотинсодержащей 

продукции на детей и подростков, предусмотрены федеральным 
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законодательством. Однако сегодня  массовое распространение приобретают 

альтернативные виды курения с использованием электронных устройств, в 

том числе электронных сигарет, вейпов, систем нагревания табака и иных 

веществ.  

         При этом некоторые электронные устройства не содержат табака, а 

иногда в них нет и никотина. Тем не менее, эти изделия тоже вызывают 

привыкание и наносят вред здоровью. Есть исследования, доказывающие, 

что вещества без никотина, содержащие пропиленгликоль, при нагревании 

негативно влияют на организм, а также способствует развитию и обострению 

многих тяжелых заболеваний.  

         Автор идеи, председатель комитета по законотворческой деятельности 

Андрей Лифанов отметил: «Считаем крайне важным установить запрет 

продажи несовершеннолетним и несовершеннолетними любой продукции 

без содержания никотина, предназначенной для использования в устройствах 

для потребления никотинсодержащей продукции, в том числе в электронных 

системах доставки никотина».  

        Депутатский корпус поддержал инициативу. В ближайшее время 

обращение будет направлено в Правительство РФ.  

 

В Подмосковье приѐмные родители, взявшие на воспитание детей-сирот 

из Донбасса, будут получать дополнительную выплату 

Московская областная Дума  

 

         Мособлдума на  34-ом заседании приняла Законы, затрагивающие 

областные меры поддержки приѐмных семей. Вводится новая ежемесячная 

дополнительная социальная выплата. 

         Сегодня важно поддержать новые субъекты России, более того 

Подмосковье – первый регион в стране, который принял сирот из Донбасса и 

с целью поддержки приѐмных родителей, имеющих место жительство в 

Московской области, устанавливается ежемесячная выплата, если они взяли 

на воспитание ребѐнка-сироту из Подмосковья, или ребѐнка, вынужденно 

покинувшего территорию Украины, ЛНР, ДНР после 19 февраля 2022 года. 

         Ежемесячная денежная выплата приемным родителям предоставляется 

в размере: 

5 394 рубля за воспитание одного ребенка в возрасте старше 3-х лет, 

отнесенного к I-II группам здоровья; 

8 395 рублей за воспитание одного ребенка в возрасте до 3-х лет, отнесенного 

к I-II группам здоровья; 

19 140 рублей за воспитание одного ребенка, отнесенного к III-V группам 

здоровья. 

         Все действующие приѐмные семьи будут получать выплаты в прежнем 

размере. 

         В настоящее время приѐмные семьи также получают из бюджета 

Московской области ежемесячные пособия, ежегодные пособия, 
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компенсацию расходов на проезд, стипендии губернатора. Данные выплаты 

не изменятся  и выплачиваются  абсолютно на всех сирот, 

воспитывающихся  в приѐмных семьях. 

        Кроме этого, приѐмным родителям полагается вознаграждение за 

воспитание ребѐнка, которое можно расходовать по личному усмотрению и 

ежегодная компенсация стоимости путѐвок или материальная помощь. 

 

Профильный комитет обсудил модернизацию городского 

электротранспорта 

Волгоградская областная Дума  

 

        Перспективы городского электрического транспорта и вопросы 

организации дорожного движения в Волгограде рассматривали на рабочем 

совещании комитета областной Думы по промышленной политике, 

топливно-энергетическому комплексу, транспорту и дорожному хозяйству 

под председательством Руслана Шарифова.  

        – На прошлой неделе в Государственной Думе с участием 

представителей Волгоградской области прошли публичные слушании по 

вопросам дальнейшего развития городского электрического транспорта в 

масштабах всей страны. Муниципалитетам в одиночку не справиться с этой 

серьезной проблемой, нужна поддержка федеральных и региональных 

властей. Также была озвучена идея формирования соответствующей 

государственной программы общей стоимостью порядка 500 млрд рублей. 

Для привлечения федеральных средств на обновление трамвайного и 

троллейбусного хозяйства Волгограда необходимо выбрать оптимальную 

форму управления. Одним из самых вероятных вариантов организации 

управления городским электротранспортом является заключение 

концессионного соглашения, – отметил Руслан Шарифов.        

         Волгоградская городская Дума большинством голосов рекомендовала 

мэрии рассмотреть поступившее от АО «Волгоградоблэлектро» предложение 

о привлечении долгосрочных инвестиций в обновление и развитие 

трамвайных и троллейбусных сетей. Вложения в модернизацию 

транспортной инфраструктуры областной столицы будут осуществляться 

путем создания муниципально-частного партнерства.  

        Порядка 90% акций АО «Волгоградоблэлектро» принадлежит 

Волгоградской области. Эта региональная структура готова заключить 

концессионное соглашение, предусматривающее инвестиции на общую 

сумму 12 млрд рублей. В том числе: из федерального бюджета будет 

безвозмездно выделено 3,6 млрд рублей, из областной казны – 3,16 млрд 

рублей и 5,24 млрд рублей должен вложить сам инвестор. Софинансирование 
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регионального бюджета и частные вложения являются обязательным 

условием для предоставления федеральной поддержки.  

        Проект концессионного соглашения предполагает продление линии 

скоростного трамвая до северной части Волгограда, реконструкцию 

существующих путей, депо, тяговых подстанций, питающих линий, 

приобретение новых трехсекционных трамваев и модернизацию 

действующего подвижного состава.  

        Еще одной частью соглашения является обновление троллейбусного 

парка и контактной сети. На средства инфраструктурных бюджетных 

кредитов для Волгограда уже приобретено 56 троллейбусов с возможностью 

автономного хода. В следующем году планируется купить еще более 50 

таких троллейбусов.  

 

В Кодекс Республики Башкортостан о недрах планируется внести 

изменения 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан рассмотрят в первом чтении проект закона «О внесении 

изменений в Кодекс Республики Башкортостан о недрах и Закон Республики 

Башкортостан «О порядке получения права пользования участками недр 

местного значения в Республике Башкортостан».  

        – Законопроектом предлагается исключить из числа пользователей недр 

иностранные юридические лица и иностранных граждан, – сообщил 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – Чтобы 

заниматься разведкой и добычей на участке недр, зарубежная компания 

должна будет создать юридическое лицо на территории Российской 

Федерации. Введение законодательного запрета на разработку недр 

иностранными компаниями направлено на защиту национальной экономики.  

Также законопроект предполагает создание реестра недобросовестных 

участников аукционов на право пользования недрами.  

        – В реестр будут включаться сведения о победителях аукционов, 

которые не уплатили в установленные сроки разовый платеж за право 

пользования недрами, – сказал Константин Толкачев. – Дело в том, что 

некоторые компании систематически участвуют и побеждают в аукционах, 

но не уплачивают заявленную сумму. Это ведет к срыву торгов и к потерям 

бюджета. Сведения в реестре будут открытыми и общедоступными, плата за 

доступ к ним взиматься не будет.  



8 

 

        Кроме того, документом уточняются виды участков недр местного 

значения, подробно излагается содержание лицензий на пользование 

недрами, раскрывается понятие регионального государственного 

геологического контроля.  

 

Краевые парламентарии по инициативе гордумы скорректируют закон 

о границах Краснодара 

Законодательное Собрание Краснодарского края  

 

        В Законодательном Собрании состоялось обсуждение вопроса о 

внесении изменений в закон «Об установлении границ муниципального 

образования городской округ город Краснодар и наделении его статусом 

городского округа». 

         Проект поступил в региональный парламент в качестве 

законодательной инициативы городской Думы краевой столицы. При этом 

необходимость внесения изменений в названный документ назрела давно. 

Корректировка обусловлена рядом причин, в числе которых уточнение 

описания границ муниципального образования город Краснодар, отдельных 

наименований географических объектов, наименования ряда муниципальных 

районов, граничащих с краевым центром.  

         С учетом прозвучавших предложений было принято решение о 

доработке документа.  

 

В Вологодской области будут расширены возможности использования 

социального такси 

Законодательное Собрание Вологодской области  

 

        Соответствующие поправки в областное законодательство будут 

рассмотрены депутатами 18 октября. В ходе заседания коллегии ЗСО 

депутаты утвердили повестку предстоящей сессии. Один из вопросов 

касается расширения перечня услуг социального такси. 

        «Сейчас инвалиды и дети-инвалиды, в том числе, которые 

передвигаются на кресле-каталке, имеют право использовать социальное 

такси для поездки к определенным социально значимым объектам. Но по 

результатам полуторагодового мониторинга предоставления этой услуги 

предложено в перечень объектов добавить аэропорты и вокзалы – в том 

случае, если люди едут в медицинские организации за пределы области. 

Также предлагается включить в него региональные санаторно-курортные и 

реабилитационные организации, учреждения и объекты инфраструктуры, в 

которых проводятся психолого-медико-педагогические комиссии», – 
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рассказал председатель Законодательного Собрания области, руководитель 

фракции «Единая Россия» Андрей Луценко. 

 

Родственники мобилизованных смогут обратиться за помощью в 

Депутатский центр 

Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса    

 

        В Кемерове начал работу Депутатский центр по оказанию 

консультативной помощи семьям мобилизованных граждан. Он открыт на 

базе Региональной общественной приемной Председателя Партии «Единая 

Россия» совместно с отделением Общероссийского Народного Фронта 

(ОНФ). В него могут обратиться семьи мобилизованных граждан и 

добровольцев. Цель работы Центра – помочь семьям граждан, 

задействованных в специальной военной операции, в решении житейских 

вопросов.  

         «Мы должны оказать семьям наших солдат всестороннюю адресную 

поддержку, – подчеркнул заместитель председателя Парламента Кузбасса, 

сопредседатель Регионального штаба Народного Фронта в Кузбассе Юрий 

Скворцов. – В Центр можно обратиться как лично, так и по телефону. Кроме 

того, мобильные бригады будут выезжать в территории Кузбасса».  

         В работе Центра объединят усилия сенаторы Совета Федерации, 

депутаты всех уровней, представители Регионального отделения ОНФ. Для 

всесторонней поддержки семей в работе Центра также будут задействованы 

Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Кемеровской области 

– Кузбассе, Уполномоченный по правам человека в Кемеровской области – 

Кузбассе, Уполномоченный по правам ребенка в Кемеровской области – 

Кузбассе, представители Общественной палаты Кузбасса, Министерства 

образования Кузбасса. 

        К работе с семьями привлекут психологов, юристов Парламента 

Кузбасса и юридической клиники Кемеровского госуниверситета, 

представителей Кузбасского фонда помощи «Братство сил специальных 

назначений», волонтерских организаций и общественных объединений.  

 

    
 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


